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● Brindan apoyos
económicos para
hacer frente a
diversos delitos

● Edad de mayor
riesgo es entre 12
y 14 años, advierte
fundación

● Escuelas piden
aumentar los
protocolos de
atención

● Día Internacional
de la Niña: hay 2.1
millones en el
Edomex

Realizan campañas preventivas de concientización

Destina el GEM
6.6 mdp contra
trata de personas
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● El proceso se realiza 
obligatoriamente cada 
cinco años

● Tenemos finanzas 
sanas, afirma Paulina 
Moreno

● De ser necesario, 
acudiría la secretaria 
de Gobernación

● La recaudación 
superó lo hecho en la  
administración anterior

● Juan Carlos 
González comparece 
ante diputados

● Rechaza discutir 
con los Ministros sobre 
reforma judicial

REDACCIÓN / P. 2

GERARDO GARCÍA / P. 2

GERARDO GARCÍA / P. 3

AURA MORENO Y MIRIAM VIDAL / P. 5

Reemplacamiento 
hace crecer los 
recursos estatales

Bienestar en 
la glosa: hay 
menos pobres

Sheinbaum 
descarta reunión 
con la Corte

De Interés          
    General

▲ El Festival Quimera 2024 ya está en marcha con más de 227 
artistas locales, nacionales e internacionales que se presentarán 
en distintos escenarios del municipio de Metepec, lo que arrojará 
una derrama estimada superior a los 80 millones de pesos para 
los habitantes del municipio, así lo informó el alcalde, Fernando 
Flores Fernández, quien destacó la participación de Francia, Japón, 

Bangladesh, Cuba, Taiwán y Colombia como países invitados, 
además de personalidades del ambiente musical como Francisco 
Céspedes, Carlo Macías, Daniel Boaventura, Real de Catorce, Sergio 
Arau, Francisco Barrios El Mastuerzo, entre otros. También los 
asistentes podrán participar en la realización de una obra de arte 
efímero creada por Oliver Grossetete. Foto Emilio Varela

Arranca el Festival Quimera 2024
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ATIENDEN 1.3 MILLONES DE TRÁMITES

Recaudan 555 mdp 
con el programa de 
reemplacamiento

REDACCIÓN

La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, descartó reu-
nirse con ministros de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), para discutir la reforma al 
Poder Judicial.

Lo anterior, luego de la reunión 
que sostuvo el presidente del Sena-
do de la República, Gerardo Fer-
nández Noroña, con la ministra 
presidenta del máximo tribunal, 
Norma Piña Hernández.

Sin embargo, señaló que la titu-
lar de la Secretaría de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, tiene la facul-
tad para reunirse con los Poderes 
Legislativo y Judicial, a nombre del 
gobierno federal.

“No me voy a reunir con la Corte. 
La secretaria de Gobernación tie-
ne la atribución para reunirse con 

cualquier poder o a resolver cual-
quier asunto que tenga que ver con 
la gobernabilidad de nuestro país”.

En este marco, la mandataria cri-
ticó que la Corte haya admitido una 
acción de inconstitucionalidad del 
Partido Acción Nacional (PAN) en 
contra de la reforma al Poder Judi-
cial, sin tener atribuciones para ello.

 Agregó que la elección de juzga-
dores no es un asunto de partidos 
políticos.

“Ayer, aceptó la Corte acciones 
de inconstitucionalidad de partidos 
políticos, los partidos políticos no 
tienen atribución, más que en algu-
nos casos electorales, de presentar 
estos recursos, y a pesar de ello, la 
corte los aceptó. Debería de haber-
los rechazado porque no tienen 
personalidad jurídica, los partidos 
políticos, para presentarla.

“El argumento que dan es que es 
por asuntos electorales, porque es 

un asunto electoral. No, no tiene 
que ver este asunto electoral con 
los partidos políticos”, indicó.

 La presidenta Sheinbaum Pardo 
hizo un llamado a los ministros a 
aceptar que ya existe una reforma 
constitucional al Poder Judicial.

“El llamado es a que acepten que 
ya hay una reforma constitucional, 
que no va a haber retroceso en la 
elección de jueces, magistrados y 
ministros, por una razón: porque es 
una decisión del pueblo de México”, 
puntualizó.

En tanto, la consejera jurídica del 
Ejecutivo federal, Ernestina Godoy 
Ramos, especificó que dentro de la 
reforma al Poder Judicial se modifi-
có el artículo 94 para definir que los 
cargos de las instituciones judicia-
les sean otorgados mediante elec-
ción popular, incluida la presidencia 
de la Suprema Corte de Justicia; es-
to, pese a que no fue reformado el 

artículo 97 en el que este nombra-
miento se dará por elección de los 
miembros de la SCJN, ya que dicho 
precepto se invalida con el artículo 
transitorio décimo segundo en el 
que queda claro que las leyes que 
se contraponen a lo recientemente 
reformado no tienen vigencia.

“No hay ninguna confusión, no 
hay ninguna posibilidad de dar 
otra interpretación, así que es to-
talmente válida la reforma y queda 
claro cómo se va a nombrar a la 
presidencia de la Suprema Corte 
de Justicia”.

Al respecto, el coordinador de 
Política y Gobierno de la Presiden-
cia, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, 
subrayó que a pesar de que pudiera 
parecer la existencia de dos artícu-
los que disponen diferentes cir-
cunstancias sobre un mismo tema, 
las leyes posteriores derogan todo 
efecto de leyes anteriores.

Descarta Sheinbaum reunirse con la Corte

Suben ingresos 18% con nuevo esquema; 
piden a contribuyentes cumplir trámites

GERARDO GARCÍA

El programa de reemplacamiento, 
vigente en el  segundo semestre del 
año, ha derivado en ingresos por 
555 millones de pesos y ha incidido 
en que el Estado de México crezca 
en ingresos, destacó la Secretaría 
de Finanzas.

La titular de la dependencia, 
Paulina Morena García, destacó 
que de julio a octubre, se han aten-
dido 1.3 millones de trámites para 
emplacamiento.

Enfatizó que, con el nuevo es-
quema de recaudación, los ingre-
sos financieros han crecido en 18%;  
mientras que hace cinco años con 
la anterior administración fue de 
apenas 13.3%. 

Cabe recordar que el esquema 
inició actividades el 1 de julio y con-
cluirá el 31 de diciembre.

El pago es a través del sistema 
digital de la dependencia o en algu-
no de los 3 mil centros autorizados 
por la Secretaría de Finanzas.

La titular de las finanzas en la 
entidad recordó que en el país se 

lleva a cabo el programa de reem-
placamiento.  27 entidades lo apli-
can cada tres años, mientras que 
en territorio mexiquense se realiza 
cada cinco años.

Con el programa de Registro de 
Identificación de Vehículos,se for-
talece la seguridad, para dar cer-
teza jurídica, fiscal y patrimonial 
a los mexiquenses.

Asimismo, anunció que impul-
sarán una campaña estatal con la 
finalidad de invitar a los contribu-
yentes a que realicen estos trámi-
tes a través de los canales oficiales 
como lo son módulos de atención.

La encargada de la Finanzas 
mexiquense aclaró que este año 
para el tema de la expedición de las 
láminas, llevaron a cabo una nueva 
inversión para dificultar la clona-
ción, al considerarse un código QR.

Iniciativa Privada teme pérdidas 
por los bloqueos ferroviarios 

MIRIAM VIDAL 

La Unión de Industriales del 
Estado de México (UNIDEM) 
teme que los bloqueos de la ruta 
ferroviaria Ciudad de México-
Veracruz, en Puebla, afecten las 
cadenas productivas de las em-
presas del Estado de México. 

Francisco Cuevas Dobarganes, 
presidente de la agrupación, se-
ñaló que la protesta de los habi-
tantes de Chapulco, iniciada el 24 
de septiembre en ese estado, sí 
tiene un impacto en la industria 
metropolitana.

Recordó que la vía se utiliza pa-
ra llegar al Puerto de Veracruz, 
donde se mueven prácticamente 
todos los contenedores que van 
desde el Golfo de México a todo 
el país y hacia algunos destinos 
importantes como la Costa Este 
de Estados Unidos, la Unión Eu-
ropea y Brasil.

“Hay muchos productos del 
campo que se exportan hacia la 
Unión Europea y, sin duda algu-
na, ese bloqueo en la vía también 
está teniendo un impacto impor-
tante porque son alimentos, en 
algunos casos tienen cierta ca-

ducidad, y es importante que se 
pueda salir”, agregó.

Cuevas Dobarganes conside-
ró que si el conflicto tarda más 
días, los rezagos económicos 
serán notorios,no solo en la en-
tidad, sino en el país. El retraso 
generaría pérdidas incuantifica-
bles, puntualizó. 

Quedan varados 
trenes en Edomex

Un número no cuantificado de 
trenes se mantienen varados en 
el Valle de México, en Teotihua-
cán, Acolman y Tecámac.

Algunos corresponden a la 
empresa Ferrovalle, que co-
necta con las principales indus-
trias de la zona metropolitana, 
así como con otros ferrocarri-
les del país, que van al Golfo de 
México, el sur del país y hasta 
Norte América.

▲ Los cierres en el transporte 
ferroviario afectan al comercio 
de exportación y obstaculizan 
las cadenas de suministro en 
diversas industrias del país. 
Foto Especial 

▼ La secretaria de Finanzas, 
Paulina Morena García, destacó 
que se han atendido 1.3 millones 
de trámites para emplacamiento 
en el Estado de México. 
Foto Emilio Varela



GERARDO GARCÍA

La secretaria de Finanzas del 
Estado de México, Paulina More-
no García, destacó que en la en-
tidad mexiquense aumentaron 
en casi 10% sus ingresos totales. 

Al acudir a la comparecen-
cia en el Congreso local, como 
parte de la glosa del Primer In-
forme de Gobierno de Delfina 
Gómez Álvarez, la funcionaria 
resaltó que los logros son gra-
cias a la aplicación de una políti-
ca de austeridad y combate a la 
corrupción, como el uso eficaz 
como eficiente del gasto.

Paulina Moreno reportó que 
de enero a agosto, la entidad ca-
nalizó ingresos por 268 mil 827 
millones de pesos, equivalente a 
9.9% de ingresos totales.

Argumentó que, aunque existe 
deuda, ésta es sostenible; pues 
sólo se tienen 10 mil millones de 
pesos como pasivos con provee-
dores, además de destinar 12 mil 
millones de pesos para el rescate 
del  Instituto de Seguridad So-
cial del Estado de México y Mu-
nicipios, (Issemym). 

Destacó que el 18% de los in-
gresos son propios, mientras 
que el 13.3% son por recauda-
ciones por impuestos. 

La titular de la dependencia 
resaltó que en este año fiscal 
no ha existido contratación de 
deuda, que se ubica en 2.4% res-
pecto al PIB; por lo que la enti-
dad está en el lugar 12 a nivel 
nacional, y en 2.1% nacional.

Recalcó que la capacidad de 

deuda del estado es de hasta el 
15%, que equivale a 26 mil 272 
millones a largo plazo, en tanto 
que a corto plazo es del 6%.

Apuntó que, a partir de la 
austeridad, con la eliminación 
de privilegios, se obtuvieron 
3 mil 500 millones de pesos 
y negó que existan subejer-
cicios en la aplicación de los 
recursos, toda vez que la ad-
ministración actual heredó 10 
mil millones de pesos como 
pasivos con proveedores.

Por otra parte, destacó que se 
destinaron 12 mil millones de 
pesos para el rescate del Isse-
mym, ante la situación financie-
ra que enfrenta. La administra-
ción pasada sólo destinó 5 mil 
millones de pesos. 

Lamentó que a nivel estatal 
como en el país, se enfrenta 
una crisis sobre el esquema de 
pensiones; sin embargo, ha con-
tinuado con la aprobación de ca-
sos y basificaciones de personal 
de salud, aunque se deberá aten-
der dicha problemática.

GERARDO GARCÍA

De acuerdo con el secretario del 
Bienestar, Juan Carlos González 
Romero, hay menos pobres en el 
Estado de México, toda vez que los 
programas insignias de la adminis-
tración como Mujeres con Bienes-
tar han beneficiado a la población 
de la entidad.  

Al presentar su informe ante 
diputados locales, como parte de 
la glosa del primer Informe de Go-
bierno de la titular del Ejecutivo 
estatal,  Delfina Gómez Álvarez, 
el funcionario indicó que los pro-
gramas sociales los reciben más de 
1 millón de mexiquenses en condi-
ción de pobreza. 

Además, resaltó la integración 
de nuevos padrones, reglas de ope-

ración transparentes y aplicación 
sin tintes políticos.

Con el programa Mujeres con 
Bienestar, alrededor de 629 mil 
han sido beneficiadas; aunque la 
meta, para fin de año, es llegar a 
650 mil. La primera cifra repre-
senta a un tercio del total de las 
mujeres mexiquenses en situación 
de pobreza.

Otro esquema, indicó, es Alimen-
tación para el Bienestar, que bene-
ficia a más de 418 mil mujeres de 55 
a 64 años, y de manera indirecta a 
cerca de un millón de mexiquenses.

“Nuestra meta es alcanzar a 650 
mil mujeres a finales del presente 
año, hoy 629 mil reciben apoyo 
monetario bimestral de 2 mil 500 
pesos, y servicios para su bienestar 
integral como atención médica y le-
gal, vinculación para la conclusión 

de estudios del nivel básico, bachi-
llerato y nivel superior”, indicó.

Expresó que ya estudian los ca-
sos de 2 mil mujeres con bachillera-
to y 1 mil mujeres con licenciatura. 

Citó que en la entidad 7.4 mi-
llones de mexiquenses, es decir, 
el 42.9% de la población, padecen 
pobreza y desigualdades sociales, 
de acuerdo con la medición de la 
pobreza del Coneval 2022.

Resaltó que la problemática fue 
retomada en el Plan de Desarrollo 
del Estado de México 2023-2029 y 
enfatizó que 54.8% de los progra-
mas sociales estatales, los opera la 
Secretaría del Bienestar, y ya bene-
fician a un millón de mexiquenses 
en condición de pobreza.

“En su mayoría a las mujeres 
que son el pilar de la política so-
cial de la maestra Delfina Gómez 
Álvarez, y hago propicia la opor-
tunidad para decirles que vamos 
por más”, aseveró.

El funcionario estatal también 
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RESALTA APOYO A MUJERES 

Baja pobreza en el estado,
afirma titular del Bienestar
Juan Carlos González rinde cuentas al 
Congreso como parte de la glosa

dio cuenta de la implementación 
de nuevos esquemas, como Jóve-
nes con Bienestar, para contri-
buir a la superación del rezago 
educativo al apoyar, a partir de 
noviembre, a 6 mil de ellos de en-
tre 18 y 29 años y para el que pidió 
un presupuesto a la altura para 
atender las necesidades. 

Niñez Indígena con Bienestar 
cubrirá la alimentación de 16 mil 
niñas y niños de 3 a 15 años, a tra-
vés de canastas alimentarias.

Destacó que, entre los desafíos, 
está la reducción de la pobreza y 
abatimiento de las carencias socia-
les entre la población mexiquense. 

“Juntos los poderes del Esta-
do, los ayuntamientos y nuestras 
entidades vecinas de la mano de 
nuestras dos grandes guías, la 
presidenta Claudia Sheinmabum 
Pardo y la gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez, lograremos al-
canzar la meta de disminuir la 
pobreza y las desigualdades so-
ciales.”, finalizó.

▲ El secretario del Bienestar 
presentó los avances de la de-
pendencia a su cargo, como parte 
de la glosa del Primer Informe de 
Gobierno. Foto Emilio Varela

Tarjeta integrará 
a Edomex y CDMX
ALEJANDRA REYES 

Daniel Sibaja, secretario de Movi-
lidad del Gobierno del Estado de 
México, anunció la puesta en mar-
cha de la Tarjeta Movimex, sistema 
Integral Metropolitano, que servi-
rá para el ingreso al transporte 
público del Estado de México y de 
la Ciudad de México. 

"Es la primera tarjeta integral, 
junto con la Ciudad de México. 
Podrá ser  adquirida en todas las 
estaciones del Mexibús y Mexica-
ble. Cuesta 10 pesos”, explicó el 
funcionario.

Asimismo, destacó que, por el 
momento, sólo en el paradero y 
estación de transporte en Indios 
Verdes, existe el sistema integral 
de ingeniería, pero será en febrero 
de 2025 cuando todos los sistemas 
estén incluidos

“Será un proceso paulatino y 
funciona ya en algunas estaciones 
del Mexicable, próximamente, será 
en todos los sistemas metropolita-

nos. En Indios Verdes se pueden 
subir en cinco sistemas de trans-
porte y antes nunca había pasado. 
Se pueden subir al Mexibús, al 
Metrobús, al Mexicable, al Metro 
o al Cablebus, lo cual es histórico”, 
apuntó el funcionario. 

Por último destacó la importan-
cia de la colaboración de los go-
biernos de la capital mexicana, así 
como de Hidalgo, pues las alianzas 
se han extendido. 

“Estamos felices con la inte-
gración y coordinación metro-
politana entre el gobierno del 
Estado, el gobierno de la Ciudad 
de México y de Hidalgo, porque 
se está logrando algo importante 
con esta tarjeta, que es la primera 
de muchas políticas públicas en el 
ámbito metropolitano, que vamos 
a lograr”, anunció.

▼ El proceso de integración total 
de la Tarjeta Movimex será 
paulatino en el Edomex y CDMX.
Foto especial

▼ La secretaria de Finanzas 
del Estado de México, Paulina 
Moreno García, compareció 
ante el Congreso local. 
Foto Emilio Varela 

Hay finanzas sanas
y aumentan ingresos
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Comienza en Metepec
Festival Quimera 2024
Participan 200 artistas nacionales y extranjeros; esperan derrama de 80 mdp

FILEM impulsa la lectura entre 
jóvenes con nuevas propuestas
REDACCIÓN

En su sexto día de actividades, la 
Feria Internacional del Libro del 
Estado de México (FILEM) 2024 
continúa fomentando la lectura y 
acercando a los jóvenes mexiquen-
ses a la cultura a través de una serie 
de eventos literarios y artísticos.

El evento, que se lleva a cabo en 
el Centro de Convenciones del Es-
tado de México en Toluca, busca 
involucrar a estudiantes de nivel 
secundario y preparatorio en activi-
dades que estimulen su interés por 
los libros y el conocimiento.

Una de las principales actividades 
de este día fue la Tertulia Literaria 
organizada por la Dirección General 
de Educación Secundaria, donde se 
presentó el libro El poeta y su reino. 
Nezahualcóyotl, una historia de vida.

Estudiantes que leyeron esta 
obra como parte de su ciclo escolar 
tuvieron la oportunidad de dialogar 
con uno de sus autores, Rodrigo 
Sánchez Arce, quien relató episo-
dios clave de la vida de Nezahual-
cóyotl, desde su infancia hasta su 
formación como guerrero.

Este encuentro destacó la impor-
tancia de mantener vivas las figuras 

históricas a través de la lectura, ins-
pirando a los jóvenes a explorar su 
patrimonio cultural.

En otro de los eventos destaca-
dos, la reconocida escritora Margo 
Glantz presentó su obra Sor Juana 
Inés de la Cruz: saberes y placeres, 
donde, acompañada por María Eu-
genia Leefmans, se profundizó en 
la vida y obra de la Décima Musa.

Glantz y Leefmans no solo resal-
taron la inteligencia y rebeldía de 
Sor Juana en su época, sino tam-
bién el legado que dejó en la lucha 
por el conocimiento y la igualdad, 
temas que siguen vigentes en el de-
bate actual sobre el papel de las mu-
jeres en la educación y la cultura.

El Fondo Editorial del Estado de 
México (FOEM) también tuvo un 
papel relevante en la jornada al pre-
sentar Ilumina tu cosmo, su primer 
libro para colorear inspirado en los 
vitrales de Leopoldo Flores.

Los jóvenes asistentes recibieron 
copias gratuitas, mostrándose en-
tusiastas por conocer más sobre es-
te emblema cultural de Toluca. Este 
tipo de iniciativas buscan generar 
un acercamiento lúdico y creativo a 
la cultura, motivando a los jóvenes 
a descubrir el arte desde nuevas 
perspectivas.

Arranca el Alfeñique en Toluca 
BRIAN PRADO 

Con el arranque de la Feria del Al-
feñique 2024, maestros del dulce 
tradicional de la capital mexi-
quense esperan que este año sea 
el “bueno”, pues detallan que no 
han podido recuperar las ventas 
que se generaban previo a la pan-
demia por Covid-19 en 2020.

Diego Soto, cuarta generación 
en su familia, señaló que, aunque 
ha existido un crecimiento gradual 
desde 2021, aún no han alcanzado 
las ventas que realizaban antes de 
la pandemia.

“El año pasado sí subió la ven-
ta, pero todavía no hemos regre-
sado a lo que vendíamos antes de 
la pandemia. Espero que este año 
se regrese a la normalidad tanto 
en las ventas como en la afluen-
cia de gente.

Yo creo que cuando pasó lo de la 
pandemia, las ventas sí bajaron un 
50%. Después del año pasado, yo 
creo que nos quedamos a un 70% 
de lo que vendíamos antes. Todavía 
seguimos afectados”, apuntó.

El artesano, que se ha instala-
do en los Portales del centro de 
la capital mexiquense,  está espe-
ranzado en que este año las ventas 

aumenten; pues, desde el primer 
día, habpia más visitantes que en 
ediciones pasadas. 

“Desde este primer día ya se 
empieza a ver un poquito más de 
gente, apenas va empezando. Es-
peremos que la próxima semana 
se vea más. La última semana sue-
le ser la más fuerte; ahí nuestras 
ventas se levantan como en un 
80%”, comentó.

Laura Legarreta, del puesto 19 
de la feria, cuya familia se ha de-
dicado a la artesanía del dulce por 
cuatro generaciones, coincidió en 
que aún no han recuperado las 
ventas que se generaban antes de 
2020. Incluso señaló que han no-
tado baja afluencia en la festividad.

“Yo creo que para llegar a lo que 
vendíamos antes de la pandemia, 
todavía nos falta un 30% o has-
ta 40%. El año pasado, del 25 de 
octubre al 2 de noviembre, venía 
tanta gente que ni se podía pasar; 
ahora no. Los días más o menos, de 
venta, son el 31 de octubre y el 1 de 
noviembre.

“Creo que tampoco nos ayuda 
que los domingos, que es cuando 
viene más gente, cierran la calle de 
Hidalgo. Los clientes nos comentan 
que es muy complicado llegar y mu-
chas veces prefieren irse”, apuntó.

Finalmente, mencionó que las 
acciones del ayuntamiento les han 
beneficiado; sin embargo, también 
considera que se han perdido algu-
nas tradiciones.

“Hay que recordar que en el 
año de la pandemia no se pusie-
ron todos los puestos y, desde ahí, 
ha bajado mucho la venta. Pero 
también ha subido la materia 
prima. El año pasado, que duró 
más la feria, yo creo que sí ayudó, 
aunque hemos notado que ya no 
se promueven los intercambios 
en las escuelas. Eso también nos 
afecta”, concluyó.

La Feria del 
Alfeñique se 
llevará a cabo 
del 10 de octubre 
al 3 de noviembre 
en los Portales de 
Toluca

J. ISRAEL MARTÍNEZ

Este fin de semana arranca en Me-
tepec el Festival Quimera 2024. 
Serán 10 días de actividades cultu-
rales en las que 227 artistas loca-
les, nacionales e internacionales 
se darán cita en el municipio del 
barro, y se espera que genere una 
derrama económica de más de 80 
millones de pesos.

Fernando Flores, presidente mu-
nicipal de esta localidad, detalló lo 
que tienen organizado y reveló que 
para esta edición tendrán, por pri-
mera vez, callejoneadas.

¿Ya está todo listo con Quimera? 
Es uno de los festivales más im-
portantes, si no el más importan-
te del Valle Toluca.

Yo creo que es uno de los más im-
portantes del Estado de México, te 
voy a platicar algo: Por primera vez 
hubo un consejo consultivo ciuda-
dano que definió quiénes eran los 
artistas que iban a estar, los esce-
narios y además se involucró toda la 
administración pública, o sea, todas 
las áreas, todas las direcciones del 
gobierno municipal.

¿Quiénes van a estar
en Quimera este año?
Vamos a tener la Quimera Rock, la 
Quimera de Cultura, viene: Daniel 
Boaventura, que es un cantante 
brasileño, que dicen que es el nuevo 
Frank Sinatra; viene Francisco Cés-
pedes. También va a estar Carlos 
Macías, eso en la parte de la bohe-
mia. También va a estar, para todos 
los chavos, Mariana Bo, que es una 

DJ muy buena, en total vamos a 
tener también 227 artistas locales, 
internacionales y nacionales que se 
estarán presentando en diferentes 
escenarios como la Plaza Juárez; 
Times Square, las escalinatas del 
Calvario, el exconvento de San Juan 
Bautista, Teatro Quimera, el Museo 
del Barro y nuestras cinco casas de 
cultura. Aparte vamos a tener una 
novedad este año: vamos a hacer 
callejonadas, entonces vamos a te-
ner tunas, estudiantinas y esto va a 
estar los diez días que va a durar el 
festival, por todo Metepec.

¿Cómo han hecho para que la gen-
te se involucre en la participación 
del festival? Porque en algún mo-
mento comentaste que esperan 
que se rebasen ¿cuántos, 300 mil?
El año pasado fueron 350 mil y no-
sotros esperamos este año llegar a 
los 400 mil, por lo menos. La gente 
ya está involucrada, yo ya he recibi-
do muchas llamadas preguntándo-
me dónde consiguen boletos, que 
eso es importante: No hay boletos; 
o sea, hay que llegar. Todo el pro-
grama está publicado en las redes 

sociales, las del municipio, las mías 
y yo espero que todos los funciona-
rios que están conmigo, ojalá pue-
dan también promocionarlo en sus 
redes. No hay boletos, no hay luga-
res apartados, no hay nada, hay que 
llegar temprano para poder gozar 
de este gran espectáculo.

La gente de Metepec ¿cómo par-
ticipa en la recepción de los que 
van de otros municipios, de los 
que vienen de otros estados?
No, pues realmente la gente no se 
involucra mucho, el ciudadano, el 
vecino, la vecina, pues no, porque 
están trabajando. Nos involucra-
mos los funcionarios, se involucran 
todos los negocios, tenemos varios 
patrocinadores y los empresarios, 
que también van a ser beneficiarios 
porque estamos esperando una de-
rrama económica de cerca de 70 
millones de pesos, que no son para 
el Ayuntamiento, esa derrama eco-
nómica va para la señora que vende 
esquites en la esquina hasta el que 
tiene un restaurante en Town Squa-
re o en Galerías.

Y más o menos,
¿cuánto le están invirtiendo?
Son 12 millones 681 mil 574 pesos 
lo que se va a invertir este año en la 
Quimera.

¿Para una derrama de 70 millones? 
Por arriba de los 70 millones. Mira, 
estamos esperando 87 millones de 
pesos de derrama.

¿Cómo han hecho
que Quimera crezca?
Organizándonos. Tengo, la ver-
dad, un grupo de funcionarios 
que trabajan, todos muy jóve-
nes, el promedio de edad de la 
administración hoy en Metepec 
es de 35 años, entonces tú sabes 
que a esa edad tienes todas las 
ganas del mundo y hay una gran 
coincidencia, que todos aman a 
Metepec y todos se involucran. 
Entonces, eso ¿qué provoca? Que 
estamos buscando exactamente 
el mismo objetivo: poner el nom-
bre de Metepec en alto. De eso se 
trata este evento.

¿Qué artistas les
recomiendas a toda la gente?
Obviamente todos.Todo está pa-
dre. A los niños que vayan a ver a 
la familia Cepillín, en el Quimera 
Kids, es el hijo de Cepillín y los 
nietos de Cepillín. Yo recomen-
daría a Carlos Macías, Francisco 
Céspedes, Daniel Boaventura. 
Recomendaría todo porque, mi-
ra, aparte de Mariana Bo, viene 
Francisco Barrios “El Mastuerzo”, 
Oscar de la Borbolla, María Rojo 
y Alberto Estrella con una obra 
de teatro, Triciclo Circus Band, 
Sergio Arau que hace una obra 
que se llama “La Tocada y la Fu-
ga”, en Quimera Rock viene Real 
de Catorce, Heavy Nopal y aparte 
otros grupos.

También, por primera vez, se va 
a presentar Oliver Grossetete, es 
francés, hace arte efímero, hace 
unas obras padrísimas de cartón 
y participan ciudadanos, luego de 
eso, ya que terminan la obra, pues 
se quita, efímero pues.

Fernando Flores, alcalde de 
Metepec, señaló que esperan 
llegar a 400 mil visitantes en este 
Quimera. Foto Especial
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HAY UNA LÍNEA TELEFÓNICA PARA DENUNCIAR 

Promueve GEM campaña 
contra trata de personas
Destinan más apoyos económicos para reparación de daños en diversos delitos 

Habitan en 
el Edomex  
2.1 millones 
de niñas
MIRIAM VIDAL 

En el marco del Día Internacional 
de la Niña, que se celebra el 11 de oc-
tubre, el Estado de México registra 
2 millones 185 mil niñas, de entre 
cero y 15 años.

Ellas representan el 14% de la 
población que habita en la entidad, 
pero también son quienes en su ho-
gar, están más propensas a padecer 
violencia familiar.

De acuerdo con el informe delic-
tivo de violencia contra la mujer, 
durante el 2024, las niñas  han rea-
lizado unas 33 mil 500 llamadas de 
emergencia por incidentes agresivos, 
muchos de ellos en el hogar.

En julio pasado, la Secretaría de 
las Mujeres del Estado de Méxi-
co presentó el Programa Integral 
2023-2029, enfocado en erradicar 
la violencia de género en la entidad. 

El plan se aprobó durante la Tri-
gésima Sexta Sesión Ordinaria del 
Sistema Estatal para la Igualdad de 
Trato y Oportunidades entre Muje-
res y Hombres, en él se promueven 
los Derechos Humanos bajo princi-
pios de igualdad y no discriminación. 

Para reafirmar los compromisos 
del Instituto Nacional de las Mujeres 
y el Gobierno del Estado de México, 
el programa incluye impulsar refor-
mas a la Ley Orgánica Municipal en 
la entidad. 

Una de las iniciativas es designar 
el día ocho de cada mes como el “Día 
de acción por la defensa y protección 
de los Derechos Humanos de las Mu-
jeres”, con el que se busca reconocer 
y garantizar los derechos de las ni-
ñas, adolescentes y mujeres.

Por su parte, Amnistía Internacio-
nal, indica que las indancias tienen 
el derecho a vivir sin violencia ni dis-
criminación, a disfrutar del más alto 
nivel posible de salud física y mental, 
a recibir educación.

Sin embargo, en todo el mundo, 
muchas mujeres y niñas siguen su-
friendo discriminación por motivos 
de sexo y género.

▲ Las niñas del Estado de México 
representan el 14% de la población 
que habita en la entidad, pero 
también son más propensas a 
padecer violencia familiar. 
Foto Especial

AURA MORENO 

Para evitar el aumento de tra-
ta de personas en el Estado de 
México, la Fundación Espacios 
IAP solicitó al gobierno de la 

entidad mayor difusión en los 
protocolos en la prevención de 
trata de personas, toda vez que 
los sectores más vulnerables 
para el delito es la juventud de 
entre 12 y 14 años.

Beatriz Valle Rodríguez, 

presidenta de la Fundación 
Espacios IAP, Pedro Aristeo 
Álvarez director general, Ar-
turo Sánchez Velázquez, apo-
derado Legal y Susana Dumit 
Garciarreal,  encargada de 
alianzas con empresas priva-
das de la Fundación, exhortar 
que ya llevan a cabo activida-
des que difunden información 
para prevenir este delito, prin-
cipalmente entre los jóvenes 
de educación básica y media 
superior, donde se concentra 
la mayor incidencia. 

Sin embargo, los exponentes 
dieron a conocer que  en las es-
cuelas mexiquenses no se cuen-
ta con un protocolo de preven-
ción que les permita conocer las 
señales de alarma para evitar 

ser víctimas e hizo un llamado 
al gobierno de la entidad para 
fortalecer estrategias. 

“Hemos tenido conversacio-
nes con la Secretaría de Educa-
ción y con la Secretaría de Se-
guridad y si identificamos que 
incluso hay una alza entre los 
estudiantes de educación básica 
y media, hoy están más en con-
tacto con las redes sociales, ado-
lescencia con muchos cambios, 
más susceptibles, necesitan 
herramientas básicas”, precisó 
Arturo Sánchez Velázquez. 

 Lamentaron que la zona nor-
te de Toluca es compleja y con la 
presencia de este delito, más en 
niñas de secundaria de entre 13 
y 14 años e invitó a padres de fa-
milia a acompañar en procesos 
de desarrollo de sus hijos.

“Es importante que los padres 
estén presentes. Es muy fácil 
que los jóvenes sean engañados 
y enganchados por alguna ca-
rencia, hay que hacer comuni-
dad”, argumentó. 

Fundación pide más protocolos 
de prevención de trata en escuelas

Luego de que se diera a conocer que el Estado de Méxic ocupa el 
primer lugar a nivel nacional en denuncias por trata de personas, 
Fundación Espacios IAP pide haya más difusión de protocolos de 
prevención contra el delito. Foto Especial

AURA MORENO 

El gobierno del Estado de Méxi-
co (GEM) lleva a cabo campañas 
preventivas y de concienciación 
en contra de la trata de personas, 
feminicidios y desaparación for-
zada, así lo da a conocer la Co-
misión Ejecutiva de Atención a 
Víctimas de la entidad. 

De acuerdo con datos de la 
dependencia, durante el primer 
semestre del 2024 se designa-
ron 6.6. millones de pesos en 
829 apoyos para reparación de 

daño de diversos delitos. 
Asimismo, destacó que hay 

una línea telefónica para que se 
levante la denuncia, así como 
dar seguimiento y continuidad 
a los incidentes registrados en 
el territorio mexiquense.

El apoyo telefónico recibe 
llamadas las 24 horas del día, 
en el número disponible para 
toda la entidad 800 8324 45 y 
el 800 5533 000, para la Repú-
blica Mexicana. 

“No toleremos ni seamos indi-
ferentes ante la trata de perso-
nas, este delito que tiene lugar 

en todas las regiones del mundo 
y crece ante los ojos omisos de la 
sociedad. Si sospechas de algún 
caso de explotación, llama a las 
líneas de atención disponibles”, 
compartió la Comisión, en sus 

redes sociales. 
La trata se presenta cuando 

una persona promueve, solicita, 
ofrece, facilita, consigue, tras-
lada, entrega o recibe, para sí o 
para un tercero, a una persona, 
por medio de la violencia física o 
moral, el engaño o el abuso de po-
der, para someterla a explotación 
sexual, trabajos o servicios forza-
dos, esclavitud o la extirpación de 
un órgano.

Instancias como el Sistema 
para el Desarrollo Integral de 
la Familia del Estado de México 
(DIFEM) cuenta el protocolo de 
atención de niñas, niños y ado-
lescentes en situación de calle 
o víctimas de trata de personas 
publicado en 2022.

En el texto se establecen los 
pasos necesarios para reportar  
trabajo infantil, acercamiento, 
pautas para el diagnóstico, eva-
luación de indicadores de riesgo, 
coordinación interinstitucional; 
así como medidas para la pro-
tección y restitución de dere-
chos de la infancia.

Las denuncias son dirigidas 
al personal de la Procuraduría 
de Protección Estatal, a las 125 
Procuradurías de Protección 
Municipal de Niñas, Niños y 
Adolescentes o su equivalente; 
en coordinación con todas las 
autoridades relacionadas en el 
procedimiento desde auxiliares, 
protección civil, del trabajo, de 
investigación, entre otras.

▲ La Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas del Estado 
de México promueve acciones 
y estrategias para la protección 
de la sociedad mexiquense 
y, entre ellos, campañas de 
prevención contra la trata de 
personas. Foto Especial
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NOSOTROS PONEMOS EL TARGET, 
TÚ PONES LA MARCA

DEJA QUE TU MARCA VIVA

M U LT I P L A T A F O R M A S

T V  M Ó V I L      R A D I O     D I G I T A L      E X T E R I O R      P R O D U C C I Ó N      B T L

« I m p a c t a m o s  a  5 0  m i l l o n e s  d e  p e r s o n a s 
m e n s u a l m e n t e  e n  e l  t r a n s p o r t e  p ú b l i c o »

W W W . G R U P O T E L E U R B A N . C O M
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    Así como ahora 
se piensa en las 

víctimas del delito, 
habría que pensar 

en las víctimas de la 
mala infraestructura 

en Chalco

ATIENDEN CASI 20 AUTOS AL DÍA 

Vulcanizadoras, con más 
trabajo gracias a baches
Automovilistas invierten tiempo y dinero en la reparación momentánea de llantas y rines

BRIAN PRADO

Debido a la presencia de baches 
en las diversas calles de Tolu-
ca, vulcanizadores de la región 
dieron a conocer que el trabajo 
aumentó hasta en 50% por los 
accidentes en baches. 

Los trabajadores expresaron 
que los clientes que reciben son 
por afectaciones a llantas y rines 
luego de que el conductor cae en 
un bache. 

Tras un recorrido por la delega-
ción de  Santa Ana Tlapaltitlán, 
límites de la capital mexiquense 
y Metepec,  siete dueños de vul-
canizadoras coincidieron en que 
aproximadamente el 50% de los 
clientes que acuden a sus nego-
cios son para reparar afecciones 
por baches.

 Zenón Ramírez, dueño de uno 
de los establecimientos en la zo-
na indicó que atiende alrededor 
de 20 autos dañados por caer en 
baches, en especial en temporada 
de lluvias.  “Vienen bastantes, lo 
más común es que se les rompe la 
llanta o se les dobla el rin por tanto 
bache que hay en las calles. Al día 
vienen unos 20 coches y de esos 
10 son porque cayeron en algún 
bache. Es en la temporada de llu-
vias cuando vienen más porque las 
calles se hacen feas”, mencionó.

Sobre los costos, Ramírez ex-
plicó que las reparaciones varían 
según el daño; sin embargo, ad-
virtió que el gasto mínimo es de 
400 pesos.

“De los que tienen algún pro-
blema por los baches, a los que 
mejor les va es que se les rompa 
la llanta, y las más baratas, un 

‘gallito’ (llanta usada), les sale en 
unos 400 pesos.

En caso de que sea el rin, si na-
da más es una enderezada leve, 
son unos 400 también, pero si hay 
que soldarlo. Ya son como unos 
600, dependiendo del tamaño. Si 
hay que cambiar el rin, el más ba-
rato sale en mil pesos y las llantas 
nuevas también salen caras. La 
más barata sale también en unos 
mil pesos”, apuntó.

Naomi Enriquez, automovilis-
ta que radica en la capital mexi-
quense, compartió su experiencia 
con los baches en la zona, argu-
mentó que la última vez que se vio 
afectada, la reparación superó los 
6 mil pesos.

“Yo transito mucho casi toda la 
ciudad, por mis labores; vivo en 
San Pedro Totoltepec y voy mu-
cho para Ciudad Universitaria o 

a veces hasta Zinacantepec. Tam-
bién en la zona centro de Toluca. 
Muchas veces he sido víctima de 
las fallas que hay en las calles.

“Hace poco me pasó en los 
puentes de Tollocan, casi para lle-
gar a Carranza; varios autos nos 
vimos afectados por un bache, yo 
creo que 8 en el transcurso de una 
media hora. La llanta y el rin que-
daron inservibles, se descompuso 
la suspensión, el eje, los amorti-
guadores, en total fueron más de 
6 mil pesos de gasto", señaló.

Amecameca evita 
un desgajamiento
MIGUEL GONZÁLEZ 

Para evitar el desgajamiento del 
Cerro del Sacromonte, en Ameca-
meca, la Coordinación de Protec-
ción Civil del municipio inició los 
trabajos de mitigación por ines-
tabilidad en una ladera, luego de 
que se detectara una grieta que al-
canza los diez metros de longitud.

Al respecto, el coordinador de 
Protección Civil y Bomberos de 
Amecameca, Oscar Enrique Me-
léndez Delgado, explicó que desde 
el 2 de octubre pasado, personal 
de la dependencia atendió re-
portes sobre fisuras o pequeños 
agrietamientos a un costado de la 
avenida Parque Nacional, median-
te la cual se accede a la parte alta 
del Cerro Sacromonte. 

El servidor público explicó que 
la falla se debe al reblandecimien-
to de la tierra ocasionado por las 
constantes lluvias de  la presente 
temporada, situación que ha pro-
vocado una ligera inclinación en 

ese punto, que puede apreciarse 
por la orientación de los árboles. 

Autoridades municipales mo-
nitorearon la fractura que, pau-
latinamente creció, por lo que se 
dio parte  a la Coordinación Esta-
tal de Protección Civil y Gestión 
Integral de Riesgos, así como a 
la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (CONANP). 

Y luego de varios estudios,  se 
definieron los trabajos para mi-
tigar los riesgos con las medidas 
adecuadas en materia de protec-
ción civil. 

El funcionario descartó qué 
existan riesgos para la zona ha-
bitacional y el corredor escolar 
que se localizan debajo del cerro 
ya que existe una zona de amorti-
guamiento en caso de que se pre-
sente un desgajamiento, aunque 
sí pidió a los pobladores que se 
estén atentos a las indicaciones 
que emitan autoridades de Pro-
tección Civil y Bomberos. 

El tramo será cerrado, hasta 
nuevo aviso. 

▲ Para evitar deslaves en la zona de Amecameca, autoridades 
municipales iniciaron trabajos de reparación en el Cerro del 
Sacromonte. Foto Especial

▲ Pese a que autoridades 
estatales y municipales han dado 
a conocer que se destinarán 
recursos a reparaciones, aún no 
hay avance en las principales 
vialidades de Toluca. 
Foto Emilio Varela

CULTURA

Ya inició la Feria 
del Alfeñique 
en Toluca
BRIAN PRADO / P. 4


